



でもらえないと、いう時はかねがねあつたのでござりますが、私ども広告をとっている電柱につきましては、えてして広告の主といいますか、これは一応その電柱についての限られた範囲内におけるところの広告をやつしているのでござりますから、ほかのボスターなりあるいは掲示そのものが張られますと、広告の価値を減殺するとか、支障があるとか、広告主から共済会に対しまして損害賠償を要求する、あるいは契約違反というような申し出が起り得る可能性が多いのであります。数年来もそのようなトラブルが全国にわたつてあつたのであります。そういうようなことから考えましても、広告をしている電柱、あるいは広告を許している電柱につきましては、選挙ボスターについても、これは張つていただかない方がいいということであつたのであります。

うなどきに、一度ボスターを張つてありますと、その候補者の方とかあるいは利害関係人の方が、たまたまこの工事上あるいは保守上汚損いたしましたことに対して、いたくふまんを漏らされまして、かたがたそういうためにトラブルが起りがちであります。そのようなわけでございまするからして、選挙の重要なことは十分私どもも承知しておりますのでございますが、電柱につきましては、電柱広告をしているもの、あるいは電柱広告として許しているところの地域の電柱につきましては、選挙ボスターの貼付を御遠慮願いたいといふような方針で、今日参つております。ただ、全然広告をさしてないといふ地域につきましては、これは、選挙管理委員会の方と電話局とにおきまして、一々掲示する場合の許可と申しますか、判をいただきましたし、指定するということになつておりますが、その例は非常に少いといふうに考えております。今回の選挙法の改正に当たりますと、重要性は十分わかるのであります。なるべくならば従来の方針でやつてしまいたい、かように存じております。

機関はもちろん、主権者のためにフルにこれが使用されなければならぬことは、今さら言うまでもないのです。しかも、その建造物が国の財産に帰属する場合においておやであります。もちろん電信電話がその使命を果す上に大きな障害になるようなことは、許されることです。しかし、電信柱にポスターを張ることが、果して一體電信電話の目的遂行の上に重大な障害になるかなかということは、専門知識を持つた者の間で論議されなければならぬほど危険があつたり、あるいは障害が起るなどということは、われわれとしてはちよつと思いつらないのであります。そういう点について、もし、かくかくな事情でポスターを張ることによって電話の障害が起る、あるいは電話の公正な管理の上にこういう危険があるといふような点がおありでありますならば、一つこの機会にお聞かせいただきたい。

柱にはございません。要は、電柱にいろいろなものを取り付けたりする場合には、どうしても電柱をたたいたり、あるいはそれにさわり、またはいろいろ塗りつけるというようなことは当然あることだと思います。かたがた、ある一定の高さまで達する場合は、どうしてもはしこなどをかけてそこに上らなければならぬ。はしこに上の場合においては、上の場合の危険が当然伴うのでござります。また、やはりボスターといいたしましては電柱に寄着するようなものにしないとまずいのであります。それを張るような場合、張りつけるのりでいうよろなものにつきまして相当を注意を与えない、電柱そのものが腐食するという原因も招くのであります。そういうことをわれわれはおそれまして、本来の電柱といふものにつきましての使命を完全にしつつまたこの電柱の保存上遺憾なきを期したいという意味だから考えておるのでござります。それからまた、先ほど申しおくれたのでございますが、ここ一二三年来地方においてそういうことが行われておることがあつたのであります。その場合に必ずあとではがしてきれいに原状回復することをお願いしておるのですが、たなかなかそれをやつてくれません。こういうことになりますと、過去においてなかなかが実際に行われないことでございますから、約束はいたしましたが、実際は公社の職員があとでぞうきんやあるいは清掃の道具を持って出かけなければならぬ。人手の足りないところに、相当な期間そういうところに振り向けるということも、これまた御存じのような公社の今日の事情としてはござがたいというようなことから、私の

方といったしましては、なるべくそういう問題を起さないようにならいたしたいとうふうに考えておるのであります。

第二の点につきましては、今権限的なお話をあつたのでございますが、これは公社の管理し所有する財産でございます。従つて、郵政大臣の御意見は監督上の御意見としてまたいろいろございましようが、公社当局としてこの電柱をどういうふうにするかということは、公社当局が一応きめる態度といいますか、それについては今日先生方のお話もとくと伺いたいといふことで、私ども参つた次第でござります。

○古川委員 関連して業務局長にお伺いしますが、広告に対してものくらい広告料を徴収されておりますか。

○吉澤説明員 ここ四年ほど前から、電柱に一定の制限のもとに広告を許すということにしたのであります。これは、先ほど申したように、電気通信共済会に一括してその地域々々の使用権を貰っております。共済会は自己の從業員に直接広告業務を行わせる場合と、あるいは広告業者に下請させる場合、この二通りございます。その後におきましては、相当数がふえております。年間、共済会といたしましては、広告業者からもららう、あるいは直接スポンサーからもららうものを合せまして、一億円ちょっとござります。そのうちで共済会の経費その他が相当要りますので、公社に納める使用料といふものは大体半分と見ていいのですが、四千万円程度年間公社に使用料として納めております。

まり好ましくないというお話をございましたが、広告すらも許されるのであるから、一定の制限のもとに私は当然選舉のポスターくらいは張らなければと思います。ただいまの話を聞いておると、選舉は大事だとは言つておられるながらも、考え方方に非常に軽んじておられるところがあると思う。私は、選舉のたびごとに、候補者としてボスターを張るところに非常に困るのが実情で、そういう必要性があるものであるから、そのことをまず第一に取り上げることが先で、広告を許して、広告に対して選舉のポスターを張らすために損害賠償の問題が起るということは、私は話は逆だと思う。これは、もしかしたらの方で話がつけられなければ、国家として私はこの順位をきめられるべきものと思う。広告の賠償問題が起きたからといって、選舉のポスターを張らざぬといふ根本の考え方方が私は間違つておると思う。もしもそういうような考え方の方で郵政省なりしそういうよりな考え方の方で郵政省なりあなた方がやつておるのならば、広告は一切やめて、御破算にして、もしかたの方で経営が成り立たないなら申したわけございまして、一定の条件で電柱の広告を許しておる。こういたしまして、スポンサーというものがついておりますので、なかなかこれは国家として考へるべきだと思います。またここに、公社の局長ともあろう者が、その認識が私は非常に間違つておる、これが私もわかります。けれども、一定の高さにして、そういうはしごをかけるような高いところに張つていかぬということをきめておいたり、また今のポスターをあとはがなない。張りっぱなしでもどうでもいい。張りっぱなしでもどうでもいい。

い。ポスターが張つてあるためにきたことは枝葉末節のことと、そんなことは理由にならぬのです。国會議員の選挙というものは国の政治の中心を動かす大事なものだ。それで公社があなたのような態度なら、私は公社の態度とではもってのほかだと思う。あなたは、選挙ボスターを張らなければ、これは郵政大臣も自治庁長官も関係して、この問題は解決せなくちゃならぬ。今申し上げた通り、広告ならば、はしごをかけても場合によつてはやつておるのでしょう。それで選舉のポスターに限つてなぜそれがいけないのか、その点を私は伺いたい。

○吉澤説明員 私多少言葉が不足いたしまして、誤解を招いたようございま

すが、実際の問題といいまして、広告をやぢらしているものだから、そういうことは当然その範囲内でできるんじや

ないか。それは私ども考へないわけじやございません。事実問題を先ほど申したわけでございまして、一定の条

件で電柱の広告を許しておる。こういたしまして、スポンサーというものがついておりますので、なかなかこれは

もはやはりもう少し研究の余地があることは存じますが、一応申し上げたの

は、この前の方針といふものがどうい

うよろんな方針できたか、そしていろいろのトラブルの起つた現実から見て

も、そういうよろんなトラブルは絶対に

するというふうを、選舉管理委員会あ

るは御当局なりがそういうお約束を

するという前提に立つていただくな

りますが、埼玉におきましては、前回

の選挙で、選管がそれからたしか公社側

のような口ぶりに伺つておるのであります。そこで、この問題は——私は埼玉で

あります。が、埼玉におきましては、前回

の選挙で、選管がそれからたしか公社側

だつたと存じますが、話し合ひの上、電

話線だけは認められたのであります。

その結果につきましては、私どもトラブルを防いでいるのであります。そ

れから、電電公社の方ではトラブルと

いうことを非常におきらいになります

らう。そうすることがお互いにトラブルもなくやれることじゃないかと思

います。

そこで、伺いたいことは、どういう

ふうな条件なら、電電公社の方では選

管、自治庁と話し合がでけるのか、

なつておりますために、知らずに運

思ひのです。私は、今の現実の問題としては、一応広告として料金を取つて得るのであります。ことに、先年もそ

る以上、今局長の言われたようないう問題がありましたのは、相当条

件を約束いたしまして、選舉ボスター

などを張るということになつたのです

が、やはり、張る方の側に立ちます

と、えてして現在広告をやつていると

ころが一番見いいのですけれども、そ

の上にべたべた張るというような事態

が起りますと、これはまた現場その他

においてトラブルがあつたのであります

す。そういうよろんな点を、一応実際に

も場合はよつてはやつておるのでしょ

う。それで選舉ボスターに限つてなぜそれがいけないのか、その点を私は

伺いたい。

○吉澤説明員 私多少言葉が不足いたしまして、誤解を招いたようございま

すが、実際の問題といいまして、広告をやぢらしているものだから、そういう

ことは当然その範囲内でできるんじや

ないか。それは私ども考へないわけ

ではありません。事実問題を先ほど

申したわけでございまして、一定の条件で電柱の広告を許しておる。こういた

しますと、スポンサーというものがどうい

うかといふことまで、なかなかこれは

もはやはりもう少し研究の余地がある

ことは存じますが、一応申し上げたの

は、この前の方針といふものがどうい

う済まないことでありますから、そういう

ことが完全に行われると、いう前提が大事でござります。そういう意味にお

いて、完全に履行されるならば、私どもはやはりもう少し研究の余地がある

と思いますが、一応申し上げたの

に広告業者に約束したところは絶対不可能なのがどうか、そういうことも、おそらく広告業者といえども、電柱全部に権利を持つてゐるとは思わない。選挙のボスターに限つて、あるいはごく一部でもけつこうであります。契約の条件を変えてもらいまして、選挙期間中だけは、そういう契約であつても、現に広告のないところへは二十日間だけ認めるというような条件を、広告業者と契約することができるかどうか。この点を承わつておきたいと思ひます。

○吉澤説明員 実は、本日国会に出席を促されまして、時間が十分ございません。従つて、公社といたしまして最終のいろいろな条件その他はきまつておりますが、私が午前中考えた考え方を申し上げたいと思ひます。

これはやはり一定の取りきめが必要でございます。ことに、広告するのは事業の上から絶対相ならぬといふ電柱があります。これは事業上やむを得ないのでありまして、それには一切手を触れてはいけないといふうにして、公社の職員しか手を触れないといふ非常に大事な電柱は、いかなる広告であらうと、あるいは今回の選挙ボスターにしても、これは禁止していただかなければならぬと思います。その他にしても、一応広告をなし得る、あるいは広告のある電柱については、この広告のスペース及び広告のできる場所、それにじやまにならぬ、そこに重複しないように、それから低さをどのくらいといふうな、おのずから張る場所の制限が必要だらうと思います。それから、張つたあとにおける問題、これは、先ほどちよつと申し上げた通り、

選舉期間が過ぎましても、その規則、約束通りなかなかはがして下さいます。そういうことにつきましては、選挙が済んだあとに、一定の期間内に必ずとの状態にするように措置する。どなたがやつていただかといふ問題に移りますが、私どもはどうしてもそういう確約を得たいと思うわけです。それから、張る場合におきましても、一応私どもの地方機関であります電話局と当該地の選挙管理委員会の方々と一緒に話し合いで、やはり電柱にホスターを張られるという一点ごとの許可をしまして、判をいたたくことになつておりますが、そういうふうにしていただくと、非常にその後において責任の所在がはつきりすると思いますが、そういうふうな措置をやつていただきながら、一括枚、何村、何市に張るからということでは、うまくいきません。そういう点の十分なる連絡は当然やつていただきような責任ある機関ですが、公社当局の方と話し合いをやつていただきたいことが、当然必要だと思つのであります。

職員が電柱に登ることがござります。その場合に、選挙ボスターができるだけ汚損しないように心がけますが、かりに業務上やむを得ないという場合に、汚損しあるいは破損した場合があることは、これは一つお認め願わないとだめじやなからうかというよう私どもは考えておりますが、なお、その点につきましてはまだ十分検討を得ておりません。

以上のような制限及び条件ということを確約し、なお責任の機関がそれをはつきり監督していくだくということが前提にならうかと思います。

○井堀委員 公社側とお話し合いをすることによって問題を処理できるといふ限界が明らかになつておりますので、一応その限界で質問を進めて参りたいと思います。

今あなたの青木委員の質問に対するお答えによりますと、大よそ四つの条件を提示されてるようあります。一つは、既存の広告の妨害をしないことと、次には貼付したボスターの跡始末を完全にする、原形に復するということ、三番目には、そういう重要な工作物であるからして、責任のある相手方と公社当局との間で話し合いをして取りめる、四番目には、業務上職員がその工作物を使用する場合に、ボスターがあることによつて作業の迷惑になつたり、あるいはそういうことがあつた場合に、ボスターが損壊されるようなことがあっても差しつかえないといふような意味の条件が成立するならば、というような御答弁であつたようであります。そういう条件について今ここで私どもが取りきめるということは、本来の任務ではありません。私

あなたにお尋ねをいたしておりますのは、公共の建造物であるだけに、私どもは私どもの立場から御答弁を求めておるわけであります。というのは、もちろん、今あなたがあげられたような条件については、およそこれは常識であります。今日公職選舉に關係して立候補されるような人は、およそそのくらいの良識は心得ておる。ただ問題は、短時間に勝負を争り激しい競争の中で行う作業でありますから、とかく約束が完全に果されぬというような事柄が起るかもしれません。しかし、私のお尋ねいたいことは、建造物の使用目的がどこにあるか、その使用目的にポスターを張ることがどのように障害になるかということを、あなた方は国会に向って明らかにする義務がある。こういう事情だからポスターを張ることは困るんだという的確な根拠がありりますならば、いかに公職選舉法に命ずる公けの任務が重くとも、これはやむを得ぬことです。何だかやり方によつてできるようなことを言ひながら、他面では、公社の権限を一方的に行使して、そういう使用を拒むかのとき——過去の経過はわれわれ承知しておりますので、それを明らかにしたい。くどい議論をしようとは思ひません。だから、あなたは、公社側として、こういふものに対し明確な回答のできる立場であることを明かにされましたですから、絶対にいかぬならないかぬ、こういうわけでいかぬといふとを明らかにする義務がある。それだければ、これこれのことについて条件さえ整えば——これはここできめなくともいいのであります。それはあなたが指摘されるように、責任ある管理機

関といえば、運営管理委員会は公的機関です。責任を持ち得る機関です。その機関と公社が話し合いをすればいい。ここであんどうなことは言わないと。使えるのか使えないのか、ボスターは絶対張らせないのか、条件さえ尽せば張らせるのか、この二つについて明快な御答弁をいただきたい。

○吉澤説明員 先ほど申ししたように、条件というものについては相当これは研究を要する問題があるだろうと思います。おっしゃるような常識的な問題でございますが、これはやはりある程度はつきりしておくといふことが、ボスターを張る上におきましても、また大事なボスターでございますから、私の方といたしましても、張つた以上におきましては、はつきりそれについて責任を負う分野もございましょうから、そういう点について、条件といふものがある程度おきめ願つたら、その張るということを私の方で承認いたしました。こういうふうに考えております。

従つて、過去においての問題は以上のよろなトラブルがありますから、非常に実はそれをおそれておるのであります。今お話しのごとく非常に大事なことであると思いますので、電杆その他の使用について非常に大きく取り上げられているといふこともよくわかります。従つて、今後運営管理委員会あるいは自治庁と話をしまして、その条件をよくじっくり双方話し合う、こういふふうにしていきたいと考えております。

○井堀委員 くどいようですねけれども、明確に御答弁いただきたい。ボスターを張ることが絶対にいけないのか、条件さえ整えばいいのかということです。

す。いいというなら、私がここで話をきめるという筋のものではない。あなたが言うように、責任ある自治庁でもいいでしよう。あるいは選挙管理委員会できてもいいでしよう。条件をそのままのときにきめればいい。条件が整えばボスターを張らせるか、張らさぬか、それをあなたははつきりと御答弁しておく必要がある。そうすれば、あとのことはわれわれ自治庁と話し合いもいたしましょう。それから選挙管理委員会の方とも話し合いたしましょう。何も今ここで個々の候補者の便宜をあなたに提供してくれといふようなことを言っているのじやありません。その点を、うやむやに、必要な条件さえ整えば——冗談じありませんよ。

○吉澤説明員 条件をはつきりいたす

ことによつてやります。ただし、その

条件について自治庁の方の関係もあります。

○井堀委員 次に、通産省の公益事業

局長にお尋ねをしておきたいと思いま

す。

以上の質疑応答の中で、ある程度おわかり願えたものであります

が、多少公社側の建造物と異なつて、

使用しておるのが、国の大きな金を導入しておるものではありませんけれど

も、一応株式会社として事業をやつておるのでありますから、ある程度の点については公社と異なつた性格もあるので、これはそきめつけてしまはなければいかぬものと思つております。

が、一応、通産省の公益事業局は、電気工作物規程などによつて、やかましい

い、めんどうな条件を付して監督しておられます。この点について

も、こういう選挙用のボスターを短かい期間——今度は二十日になるそうですが、貼付をするということは、監督

するようあります。この立場から差しつかえが起るとお考

えですか、差しつかえがないといふふうにお考えですか。差しつかえがある

うことなら、これから参考人の方にお尋ねをしてもむだなんだが、差しつかえないと、その上に立つ

ていろいろお尋ねをしていくことは意味があると思うのです。その点を、簡単

に、できればできるとはつきり言いなさい。そろそろは、その条件を責任あるところと話し合いをしてみたい、こうい

うことを見つかり言つているんです。

○吉澤説明員 条件をはつきりいたす

ことによつてやります。ただし、その

条件について自治庁の方の関係もあります。

○井堀委員 次に、通産省の公益事業

局長にお尋ねをしておきたいと思いま

す。

ただいまのお話の問題でござります

が来ておりますが、それで差しつかえ

ありませんか。

○井堀委員 権限ある答弁があれば、

それだけこうです。

○三谷説明員 私設設課長の三谷ござ

りますが、局長にかわつて御答弁いたします。

ただいまのお話の問題でござります

が、公設設課長で一般に電気工作物の

監督をいたしております。そして、選

舉關係のいろいろなびらが電柱に張ら

れるようなどに対しましては、私の

方で直接的にそういうことをいけて

いますが、保安上危険であるといふことが

ない限りは、それはまかしていい

と思います。

○井堀委員 そうすると、まかしてい

ますか。

○三谷説明員 電気工作物規程の上で

は、ボスターを張ることが直ちに危険

であるとは考えておりませんので、先

ほど御答弁いたしましたように、工作

規程の上ではボスターを張ることを

いいます。

○井堀委員 そうすると、まかしてい

ない部分がかなりあるわけですね。そ

の部分は選挙のときにはボスターを張る

のにちょうど格好なところですがね、

四尺というと、その広告してない部分

を使用することには事実上何か故障が

ありますか。広告社と契約した以外の

部分が残りましまよ。その残つておる

部分は、何か不都合があるから残して

密な制限を付しております。完全な処置をしながら電力会社の立ち合い開くところによる、いろいろ保安上に支障があるので、電力会社の方であります。私はお二人の参考人の方のどちらに張ることを認めてないよう聞いております。私の方として、保安上に支障

が発生するのであります。この点についても、私は保安上必要なことも考えられることがあります。規則自体として、必ずしも常に保安上支障があるということをうなづいておられます。私は保安上必要なことを考へてよいのか私の方ではわかりませんが、一応、保安上危険であるといふことが

規程の中にならないことが明らかになります。私は保安上危険であるといふことが

規程の中にならないことが

あるのですか、あるいは広告権値が低いから相手があまりほしがらぬのか、その辺はどうなんでしょう。

○答 森参考人 やはり、地きわから四  
尺までござりますから、これは広告  
価値がほとんどないと申してもよろし  
いと思いますし、どぶの多いところな  
んか、それこそはねもかかりますし、  
自転車もひつかかりますし、これは長  
年のいろいろなことで広告価値がない  
と認められておるところでございま  
す。

くそういうことがわからぬのですが、とにかく、「見してかなり広告してない部分、余白があるようで、そういうところはボスターの張り場所としては一応考えられるとわれわれは思つております。そこで、それ以外の広告社との関係がどうなつておるかということをあなたにお伺いすることは、少し行き過ぎた質問になりますから、遠慮いたしたいと思いますが、一応その電灯広告社と選舉管理をやつておる方との話し合いがまとまれば、あなたの方は別にそれに対してもやかく言わぬで済む、こういうふうに考えてよろしいですか。

○答 森参考人 先ほど電電公社さんがお話をありましたように、私ども広告のこととはじかには扱つております。電灯広告社が直接やる、あるいはさらに代理店やら下請にやらせる、そういうことになつております。そちらの方が貯付料をとつております。広告料総収入の比率においてわれわれの方の収入額になりません。従つて、その金額の問題は、会社の難

収入といいますか、会計処理科目は電気料収入ではありませんので、当然会社の収入としてあげておりますし、電気料金算定のときにも当然これは入っております。電気料以外にそういう収入を入れて、従って、総括原価に対す  
る収入の状況を見て電気料金というものが決定されております。そういう關係で、先ほどもお話をありましたように、すでに電灯広告社と広告主との間に契約がなっておりますし、契約に従つて毎月広告代金が入ってきて、いるといふ点から、その広告を阻害するといふことは、おそらく契約違反の形が出てくるということが考えられるわけであります。従つて、今のお話をから申しますれば、われわれ自身としても、そういう問題が、損害賠償はあるいは広告料収入が減つてくるというか、そういう問題がありますれば、やはり広告社だけにまかせるわけにはいかないから、もう少し研究しなければならない問題があるように考えられるのであります。

われわれの方ですと、仕事をするときには、スピード・シユーズでひつかけながら上つていただきます。従つて、すべら毁灭するチャンスが多いのであります。さらにもう一つ、電柱立てかえの問題がかなりあるわけでございまして、大体一年間に相当数とにかく立てかえております。さらにまた、電柱を削つて根継ぎをやつております。ことに夜の作業が多いのですから、そういうボスターに対する損傷が起るという問題がござります。第三番目には、やはり過去の経験において、いつもあと掃除について非常に苦労しております。そのためにつたん塗つたペンキがはげていくものがある。掃除ばかりでなく、さらにペンキ自体あるいはエナメル自体をいためるといふ事態も過去においてはたびたび経験しております。それから、やはりこれも過去において経験したことありますけれども、一応ボスターを張ることを認めましたときにも、実際皆さんおねらいになるのは、広告価値が多いところをおねらいになる。広告価値のないところは捨てて頼みない。そこで、おれが先だ一体どっちが先だということをおねらいになる。こうしたことがございまして、そういうときにわれわれとしては非常に困ったことがござります。いろいろそういうことを考ふながら、実は本日の委員会の御趣旨もよくわからないで出席したような格好であります。従つて、いろいろな

うしたらしいかといふことについての研究はまだ足りないと存ります。また同時に、これは私うちに歸つて相談しなければならぬこともありますし、あるいは広告社との話もありますし、さらにもう一つは、公職選舉というような全国の問題でありますれば、私は関東地域だけの話をいたしておりますので、全国の問題であるといた、各電力会社等もおののおのの違つた契約——私がまびらかにいたしておりませんけれども、おののおのその地域において違つたいろいろなことがあるだらうといふことが考えられるのであります。そういうことで、実は本日出席します準備も足りません。よくお話を伺いしまして、考えさせていただきたいと思ひます。

○青木委員 関連して。  
　ただいま井堀委員からもお話をありましたが、この機会に通産省のお考を明瞭かにいたしておきたいと思ひましたが、大体以上のあれでよくわかりますので、あとは自治庁の……。  
　ただいま井堀委員からもお話をありましたので、それ以上蛇足を加える必要はないと思うのであります。東京電力側、また電電公社側、通産省側におかれましても、電柱をボスターに利用させていただきたいという議員側の考え方は、単に公職選挙法の委員会側にだけの考え方でなくして、ほとんど全議員の強い要望なんであります。そこで、いろいろな従来の行きがかりもあると思うのであります。積極的に協力をするというお気持で、条件なりその他御検討をお願いいたしたいと思うのであります。初めから、これはめんどりであります。くさいからやめだとうお考で御検討になるのでなしに、何とかして協力をするという積極的なお気持で御検討を願い、そうして関係方面とお打ち合せいただきたいと思うのであります。  
　公職選挙法の委員会だけの希望として、これはほとんどもう全く議員一致した強い希望でありますので、その点を十分お含みの上御検討していただきたい。こういうことを私は申し添えておきます。  
○小山参考人 私は公社の柱を拝借して電柱廣告をやつておるものであります。が、この広告を始めるときには非常にやかましい制限がありまして、現在求めておりますから、これを許します。小山常次君。

いかかる広告でもつけちゃいけないと  
いうことにきめられたのであります。  
ところが、先ほど、業務局長から、紙  
の宣伝ビラを張ったところで読む人は  
ありはしないというお話をありました  
が、これは、そればかりでなく、いろ  
いろの客觀情勢がからまつておるので  
あります。ここで申し上げるのはは  
ですが、都の方からも都市美といふと  
て非常にやかましく常に言られてお  
るので、そういう関係を含め合せて、  
公社の方から私どもの方に厳重な注意  
が来ておるかと思つております。最近  
東京都内には相当の広告がついておりま  
すが、上下の関係はただいまの電灯  
会社の方と大体變りはないのです。こ  
れは、都の方の交通取締りという関係  
から、大体の制限が来ておるのであり  
ます。ただ、今までの例からいきま  
で、選舉のときに苦情が出たといふと  
とは、現についている広告の上にやが  
らに張りつけられてしまふ、これをどう  
うするということで、私の方の下請か  
らこれに対する損害の請求が出る。あ  
るときには、ある代議士の関係の方と  
だいぶトラブルが大きくなりまして、  
訴訟を起そるということもありました  
が、まあ訴訟を起きないがまんしようと  
うということ、業者が取り下げたた  
ともありました。広告の上にやたら張  
りつけられてしまうので、その広告は  
価値がなくなってしまうのです。私の方  
の契約は、一べんの契約じゃな  
に、一ヵ年に契約しておつて、業者の  
方は全部の柱が使える。ただいまのよ  
うな立候補者の張り紙をするというと  
きに、もろすでにスポーツバーをとつ  
りつけられてしまうので、すつ  
しまつである。注文しておつて、すつ  
かり看板を作り上げて行つてみたら、

立候補者のボスターが張つてあつてつけられない、そういうときはどうするのだというよういろいろの苦情があるので、私が言るのは、ただこういう苦情があつたということを御参考に申し上げる程度でありますて、柱を使つていいか悪いかという問題は私の方の権限には属しませんから、もし広告の上についた場合の問題がいかようになりますと御検討願つておけば、非常に幸いと思います。その程度

あなた方にいろいろなことをお聞きします。るような考え方には毛頭ございません。その範囲内で暫處をいたさせる所存であります。誤解のないようにお願ひしたいと思います。しかし、ただこの機会に、公職選舉法の完全な遂行ができますように、公けの意味において御協力をいただきたいと重ね重ねお願いをいたしまして、一応参考人に対する私の質問を終りたいと思います。

○南委員長 ほかに御質疑がなければ、参考人に対する質疑はこれで終りたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔裏議なし」と呼ぶ者あり〕

○南委員長 それでは、参考人の各位にはまことに御苦労さまでした。どうぞ御退席を願います。

速記をとめて。

〔速記中止〕

○井堀繁雄君。  
井堀繁雄君。  
井堀繁雄君。

○井堀委員 自治庁長官にはつきりした約束を願わなければならぬ事態になりましたが、それは、今まで通産省公益事業局長、電信電話公社の業務局長、参考人として東京電力株式会社営業部長の笛森建三氏、電気通信共済会広告課長の小山常次氏の四氏にそれぞれ質疑をいたしました結果、電柱に選舉用のポスターを張るということについては、もっぱら監督官厅と当該責任当局でありますとの場合は、自治庁もしくは選舉管理委員会との間に話し合ひをすれば、一向に使用には差しきえないという見解と、多少営業用にたとえは広告料を徴収しておりますが、建前上、どのような手当をすればよ

いかとか、あるいは、広告以外の点では、それぞれの建造物を維持管理していくための使用の際にボスターをすることなどの一、二の事例が明らかにならざるとして、そういうことなどについては、もちろんここで論議すべき事柄ではなくて、当事者同士の間で話を取りきめるものであると思われます。従いまして、せっかく多額な経費をかけてボスターを増加いたしましても、それが完全な機能を發揮いたしまることは、これらの諸条件が解決することによってその真面目を發揮することができる、ということも明らかになつておるところであります。以上のようなわけでありますから、早急にその方のお取りきみをいただきませんと、本案は單なるから審議に終ると思います。あなたの御答弁次第によつては、われわれはこの法案についてもう少し

急速に関係者と協議をいたしまして、  
来たるべき総選挙に御趣旨に沿う得る  
ようにならうことに努力していくます。  
**○井堀委員** お約束を実行に移される  
ことを期待いたしておきます。もしさ  
の実行ができないようありますなら  
ばという不安もありましたけれども、  
あなたがはつきり言い切りましたので  
で、一応この問題は解決できるものと  
信じまして、私の質疑をこの点につい  
ては一応終りたいと思います。

次に、せつかくお忙しいところをわ  
ざわざしております中川刑事部長に、  
一、二問お尋ねをいたしておきたいと  
思います。

急速に関係者と協議をいたしましたので、ようやくいたすことにして努力していきます。

○井堀委員　お約束を実行に移されることを期待いたしております。もしまでの実行ができないようありますなら、ばという不安もありましたけれども、あなたがはつきり言い切りましたので、一応この問題は解決できるものと信じまして、私の質疑をこの点について一応終りたいと思います。

次に、せつかくお忙しいところをわざわざしております中川刑事部長に、一、二問お尋ねをいたしておきたいと存ります。

今度の選挙法の改正については、十分御勉強いただいていると思いますが、承知しておりますか。

○中川説明員　知つております。

○井堀委員　十分承知しているそうであります。ところが、今度の選挙法の改正によりまして、一つには、日曉に迫つております衆議院の解散による総選挙につきましては、今質議を重ねておりましたボスターやはがきの増加に伴う文書戦の拡大が予測できます。これはもっぱら形式犯に属することですが、今まででは、形式犯のうちでも、こういう文書活動にどうやら興味を持つて取締りをしているような地方的な事例もないではない。しかし、根本的な運挙の取締りを希望しておりますのは、悪質事犯と一緒にいわれている買収、供述などについて、現在の警察の取り締りの違い——二、三の例から見ますと、どうも投げやりな傾向と言えは言い過ぎかもしませんが、非常に消極的である。この理由を本会議でも私は総理に御答弁を求めたのであります。

すが、一向答弁をしなかつた。これは、かつて選挙事犯で刑を執行されている者、あるいは執行中の者を恩赦にかける。これは、警察の立場からすれば、骨折り損のくたびれも負けです。それは恩赦ですから、恩赦それ自身を私は否定するものではない。およそこういう選挙違反などを恩赦に豁せしめるということは、他のものを全部恩赦にして尽して、それだけ残すのもいかがかというときに考えられます。また近く皇太子のおめでたも予定されているようであります。よせんやつたってまたあれでござりと抜けてしまうのだからと、そういうことを冗談でしようと、うけれども、口にする人が相當に出てきている。あなたにこういうことを聞くのはどうかと思うのですけれども、こういう傾向を改めさせるということは、一つには政府の方針が明らかにされなければならぬと思います。これは、そういうことはありませんなんどあなたが答弁されると、またぞろ恩赦をやりますよ。だから、そこら辺が大事なところ思いますけれども、実は、あなたの経験をもとにして、ああいう恩赦によつて受けた精神的打撃といいますか、業務上にも相当の影響があつたと思いますが、この点に対するあなたの率直なお答えをいたただきたい。

あるために、立証上について大へん苦心している点もござりますけれども、そういうた隘路を克服して、各府県警察とも忠実にこの検挙に邁進すべきものだと考えます。

て公職選挙法に掲げる罪が大赦になる、こういった関係で君ら困るしやないか、こういう御意見のように拝聴いたしたのですが、恩赦という一つの制度を考えるについては、いろいろ政策上政府として御検討願うべきものと思いますけれども、私どもそういういろいろなことをあんまり考え過ぎますと仕事ができませんので、ほんとうに警察の仕事は現行法のもとに忠実にやっていく、こういうことに一貫すべきものというふうに私ども考えております。

ありますが、恩敵のような場合には、  
今度は閻倅として相当抵抗される立場  
に立たなければならぬと思う。これに  
対するあなたの見解をこの機会に伺つ  
ておきたい。

は、総理大臣からも今国会で何回か御答弁申し上げておりますけれども、事柄の性質から申しましても、最も正しく国民の納得いたします結果でありますれば、私も、国務大臣といたしまして、そういう結果を導き出しますように、考えの上で、また行動の上で十分現わして参りたいと思います。

いきますと、形式犯からだんだんイモづる式にあがっていく。というようなことから、形式犯にそういう犯罪の端緒を得たための手がかりといいますか——また実際そういうものらしいですな。最初からもうそのものすばり買収をあげるとか供述をつかむということは実際行えなかつた。投書があつたり、仲間割れがあつたりして訴え出てきたりすれば別だが、大体そういうことは少い。大部分は形式犯からだんだん入っていく。そうでないと選挙違反はあがらぬという、古くからそういう仕事をしておられる経験者のお話をよく聞くのです。ここは非常にむずかしい問題だと思いますが、それをあんまりやられると、どうも従来の警察と違つて人権を尊重しなければならぬ時代ですし、そういうたけばたんだんほこりが出、そのほこりが大きなほこりで大物に入っていくというような道が一応断たれておるのであります。ですから、水山の一角というよりは、よっぽど運の悪い者が引つかかるというのが、今日の通り相場になつておると思います。こういう新しい傾向に対して、今の選挙法からくる悪質違反の取締りについて実際に研究したことがありりますか。その点について、きょうはざつくばらんなことを聞かしていただきたい。そして置かぬと、もろはかにしておりますよ。私がやるというわけではありません。そういう点で、今までよろしく、形式犯からイモづる式にやつしていくというような古い刑事行政の選挙取締りというものが生まれてこない——そこだけが古く残つてお

○中川説明員　これは、いろいろ御意見もございますから、問題を分けてお答え申し上げます。

公職選挙法に規定する犯罪に買収の罪がございます。お詫のような形式犯の罪がございます。すべての犯罪につきまして、やはり国会でお定めになつた法律でございますので、この関係をわれわれ刑罰法令を適用する側からも協力すべきものだと考えるところでございます。形式犯だから一生懲役やるといふ意味ではなしに、両方とも重要な地位でございます。兩方とも重要ですけれども、一番困難を来たすのは買収、供述の罪であるといふことも事実でございます。買収、供述の罪のときは、犯罪を行は側からいえば、なるべく見つからぬようにならねばなりません。買収、供述の罪のことを、なぜかと申しますと、それがわれわれの使命を果す。こういった宿命を持つ犯罪に対しまして、捜査当局としてはその関係をおきましても、口実を設けてやる。これはすべての犯罪に共通でございます。こういった宿命を持つ犯罪に対する明瞭化にする、これがわれわれの使命を果す。ござりますので、これには努力するということを明確にお答えいたしました。

努力の方法ですけれども、ほかの殺人とか強盗のよろな場合におきましては、比較的物的証拠が多いのですけれども、公職選挙法に定める買収の罪に

で、関係者、そこにおる人たち、それには國守する人々、目撃者、大きく申せば國民全部の御協力を得て、その供述を集積していく、こういう作業ならざるを得ないと思ひでございます。従つてそういういろいろなことがござります。うわさから始まりまして——うわさに基きまして直ちに逮捕するわけに参りませんけれども、うわさに基きまして関係者の供述を集積いたしまして、その集積に基いて関係者の犯罪を剔抉していく、そういう作業を進めておるのでござります。これは犯罪統計で明確に出ておるのでございますけれども、警察が検察いたしました犯罪は、公職選挙法の犯罪のうちでは買収の罪が一番多いのでございますけれども、われわれ買収の罪ばかりやつておるのでございませんで、いわゆる形式犯も選挙の公正を確保するため努力しておるのでござりますけれども、買収について大へん努力しておるということは、数字の実績から見ましても御了得いただけるのではないかと思つております。犯罪の検査のやり方といたしましては、物的証拠の比較的小い犯罪でござりますので、関係者の供述を集積いたしまして——裁判では証人ということになるらかと思いますが、それを集積いたしまして、さらにそれに基く物的証拠の収集もいたしまして、買収の罪というものの相当検挙をいたしておりますのでござります。皆様の目から見れば、存在する犯罪に比して検挙が少いのではないかという点もあるらかと思いますが、そういう比較的物的証拠の少い犯罪でござりますけれども、国民の協力によりまして、関係者の供述を集積することによつてこ



しよう。警察がどういう連絡をとつておるかということについては、私どもはお伺いすることはできぬものといたしまして、一つは、結果から見ますと、警察官は、選挙運動の取締りについて、一応刑事行政の中で常識として備えております。しかし、選挙についてさつき言ったように常時啓蒙といふものは、警察官自身が民主的な選挙法に対する理解がなければ、そんなものは意味はない。常時啓蒙に関する選挙法の持つ基本精神について、警察官にもつと理解が深められた形が出てこなければ、そんなものは幾ら普てみたって意味がないと思う。ちなみに聞いてごらんなさい。昔は、高等警察なんというて、その方ばかり専門にやつておつたのですが、時の権力者に好してほらかんのよな者も出てきたのです。専門的に政治警察といふものがあつて、時の権力者の擁護のために、またスペイ活動のために大いに働いたものです。しかし、今日の新しい警察といふものは、人民のための、すなわち有権者のための警察としての機能というものが、そういう形において成長してこなければならぬはずだと思ふ。民主主義の発達しておる国においてはそなんです。ところが、あなた方ここへ出てきてもらうときには、大がい取締りのやりそこなつたのをしかられるくらいのところで、あるいは事件の起つたときに来ていろいろ説明を伺つたり何かする。何か警察の方で新しいのがありますか。一体、自治庁と肩を並べて、常時啓発に対する、たんのうした、また深い認識を持つた方が養成されておりますが。

のです。お説をだんだん私が勝手に分類するのですけれども、本問題につきましては、公民としての、選挙有権者としての素質を啓蒙していく、こういう措置が一番最右翼だと考えます。最左翼が違反したものを持てども検挙する。それで、最左翼と最右翼の中間に、違反らしい行為をするものを制していく、こういう行為があるので。その最左翼の検挙は警察の使命ですから当然やりますが、その中間の違反らしい行為をやるものを選管と連絡をして大いにやる。しかし、最右翼の公民としての一般国民に対する知識を普及していくという点は、警察も関係公務員の一人として大いに養育をよくするといふことは同感であります。国民の中に警察がもぐり込んでいくのはいかがかと考るのであります。その中間の面につきましての連絡を緊密にやっていく。一般的な公民の啓蒙宣伝ということにつきましては、選管管理委員会が、公けの機関の中心になります。民間活動とともにいろいろ普及していくことを大いにこいねがう、それが相当だと考えておるのであります。

いつてはいるが、日本の警察はそういうところに入る資格がないんですよ。それほど成長していない。そのことを言つてゐるのです。それを今やつたらあぶない。そういうことをやつたらあぶなことをしません。思想調査をしてみたり、何か人を見たらどうぼうと思つたり、人の裏を見ることしかやらぬことは民主化されていないのです。そのことと自身を十分認識され、取締りについても、そういうところから問題を取り上げてくるくらいの配慮がなければいかぬのではないか。その点に問題があるのです。かなり距離のある議論になつてしまふと思うのです。それを承知しないで、いかにも警察が民主化され、選舉の取締りについては最善の防止活動をやつて、しからざる後にやむを得ず捜査活動の網にひつかつたといふような表明の仕方を混同されてきておる。そうでなく、おくれておるという事実を認められて——それはあなたが急速に幾らがんばつてもできる問題ではない。日本の警察全体に問題がある。日本の警察は、せつかく、人民の名前において、警察の意思といふものを、すなわち住民に奉仕する警察官方にしようということで警察制度は変えられたけれども、ほかの民主的な形に比べますと、どうもなじまぬという点もあつたでしよう。そういう警察法のおくれている姿を物語つているわけである。改正で逆戻りをしてしまつた。だから、自治警察が要するにあらう形になつたといふことも、一つには日本の警察

ら、かたわになつていることをほつきり認識しながら、なんばあなたが選挙権法の精神に従して厳正公平にやることも、いつても、厳正公平にやれないのであります。警察権に關係がくちばしをいれるような警察ではだめですよ。片方は選舉管理委員長が独立しておる。それは調子がそろつてないのです。あなたが動くと、とかく政治権力のかいらにならざるを得ないような悪い地歩がそこに出てきておる。そういう点を認識されねばだといふことを私は強く警告をいたしております。これに答弁は要りません。選挙の取締りについては、よほど気をつけて、積極的な民主的な選挙のあり方に御協力を賜わりたいと思ひます。こう思いまして、私の質問を終ります。

○南委員長 森三樹二君。

○森(三)委員 井堀委員の続きをちょっと中川さんに質問しますが、井堀委員からも非常に實質犯の檢挙について強調されました。私はそれなくてはほんとうの選挙の肅正はできません。若園伝うるところによれば、今度の自民党の選挙資金といふものは、たとえば、岸派では一人の候補者に二百万円の公認料を渡す、河野選挙では四百万円渡す、大野選挙では、これに負けないで、自分の派閥関係者には三百万円渡すといふようなことが、新聞に堂々と出ているのです。私はここと持つております。この間も岸總理に対してもそのことを質問した。ところが、法定費用といふものは、御存じの通り選挙法上一百九十四条によつてきめられておるでしょう。各選挙区ごとに議員定数でもつて有権者の数を割つて、その数に七円を乗じたものが法定費用





と食い違ひのないよろな、非常に慎重な答弁をされておるのであります。大体これで私も解散の時期は二十四、五日ごろだと思うわけであります。

わゆる選舉運動の公儀ということをわれわれは多年叫んでおる。本来選舉運動に金のかからないようにすることが大切なんです。そこがねらいなんですが

運動に一番何を使ひか、いふと、いわゆる自動車の借り上げ賃、それから、たとえば自動車にしましても、候補者の乗る分と運動員の乗る場合と二台使

と思います。そういたしまするな、  
ほ、むしろ、費用としては、ここでこ  
お話を出ておりましたが、現在の法廷  
費用は何と申しましてもできるだけ安

り  
も  
止  
す  
の  
で  
す。  
そ  
れ  
を  
五  
日  
間  
短  
縮  
し  
て  
も、  
何  
ら  
費  
用  
を  
少  
く  
す  
る  
必  
要  
が  
な  
い  
と  
お  
っ  
しゃ  
る  
こ  
と  
は、  
私  
と  
して  
は  
納  
得  
でき  
ま  
せ  
ん  
の  
で  
す。  
こ  
う  
い  
う  
点  
に  
つ  
い  
て  
一  
体  
是  
う  
と  
う  
だ  
い  
う  
で  
す。

そこで、いよいよ選舉のいろいろの手配もてきておると思うのであります。が、私は、今度政府が出されました改正案を見まして、せんたつてから考えておつたが、一つの大きな疑問が出てきた。しかも、これは政府案としてござります。この点に対し御審査を願いたい。

えるのです。それから、マイクをつけたて、許可証をつけて、そして歩く分は要らぬとしても、それ以外に候補者が別に乗つて歩くこともできるわけですからね。それから、旅費が違ってきますし、宿泊費が違ってきます。宿泊費

るべき費用であります。それを守つて参るよういたし、しかしながら、今までの費用がそのままの割合で減らし得る費用じやない。その間に集中して行われれば、十分あれだけの七円かはなました費用だけは使って、決してよ

初からお考えになつておつたか、ならないのか。もしお考えになつておるといふならば、私は非常に欺瞞的な法案だとと思うのです。これは私はよく考へて今實閲しているのですから、あなたがいなかげんなことを言われちや困る

かしのものであるということを痛感してきましたのであります。それは選挙費用の問題であります。が、先ほどもちょっと述べましたように、選挙費用といふものは、各選挙区の有権者数を定員で割りまして七円をかけたものが、法定費用になつてゐるわけであります。この法定費用といふものは、衆議院選挙に要するところの実際の費用をいろいろな方面から考えてきめたわけでござりますが、それならば、今度はボスターも五千枚が八千枚になり、はがきも一万枚が一万五千枚になつておる。それだけ私は選挙運動に対する実際の費用が削減されてくることは当然だと思うのです。そうするならば、理論的にいうなりば、選挙費用もつと削減しなければならぬものだらう。それと同時に、従来の立法からいいますと、二十五日前に公示をするようになつておる。今度は二十日前に公示することになりますから、明らかに五日間短縮されるわけです。五日間短縮されるとするならば、これも当然理論的にいつて従来の選挙費用を五分の一だけ削る、こういふことを改正案として当然提出されなければならぬと思うのです。これを見落したということは、長官として私は大きなミステークだと思うのです。い

いと思います。  
○都国務大臣 確かに、日数に応じまして、事務所の借り上げ等に要しますが、経費は、それだけ減つて参りますけれども、御承知のように、現在の積算の基礎に労務者の食費などは一ぱいに見られておりません。少し不足いたしております。それから、大した額ではございませんけれども、ポスターの印刷なりあるいはこれを貼付いたしまするのり代といふようななものでも、結局二十日間に非常に白熱して行われる状態にある。そういたしますならば、費用においてそれほどの差はない。むしろ、七円を基準にいたしておりますために、とかく御指摘のあつた労務者の弁当代といふようなことを考えますと、二十日一ぱい働いて、今まででそうした十分見ることのできなかつたものを正確に見積るということで、費用について手を加える必要がない、こういうふうに判断した次第であります。

は非常に大きいのです。そんなのり代とか印刷代とかは問題にならないのです。一番要るのは宿泊代なんです。そういう面からいうならば、五分の一削減するのは当然ですよ。私は大きな手を抜かりだつたと思うのです。これに対する準備してあるというならば、兼子さんからでも答弁してよろしいと思います。するけれども、しかし、これは、何といつても、選舉公管という面から見るならば、今回期間を短縮しておきながら、何ら法定費用に對して手を加えなかつたということは、担当の方々としても大きな手落ちだつたと私は思うのです。もし御所見があるならば、これに対して答弁してもらいたい。

いな費用を認めておるというような生定費用ではないと私は考えます。  
○森(三)委員 これは長官として非常に苦しい答弁であつて、自民党的諸君がわれわれにどういふことを言つてかいうと、二十日間にする、なぜ君とは賛成しない、からだも樂するし、費用はよけいかからぬで済むじやないか、こういうことをしょつちゅう言っております。あなたはそういうよういろいろ説明されますけれども、二日間の費用といらものは、従来の二五日の五分の一短縮されるのでありますから、あなたの言うように、数学的にはそのように減らないかも知れないが、選舉といらものは、どこで一番長いとするかというと、しまいになればなるほど要るのです。だから、二十五日でなければ、最後の五日間に一番長いよければ、最後の十五日、十六日から二十日ろにかけて一番要ると思いまするけれども、あなたのおっしゃるようなのを自動車を借りるとか、あるいはマイクを借りるとか、あるいは人を雇う金があるとか、そういう点がたくさんあるとか、根本的に言うならば、宿泊費、また白代や印刷代なんかは問題でないのです。何に一番要るかということは

〇 郡國務大臣 これは、私は決して見落しておったことでもなく、初めから法定費用そのものに手をつける必要はないとの判断でおつたのであります。ただ根本的には、法定費用といふものが今のような工合で行われたときに、どれだけ要るだろかというと、かりにどれだけ要るのか、相當高くて、やたらに法定費用が高いということは、私はいいことじやないと思つております。しかしながら、全体として普通の形でどういう費用を見るならば、選舉として必要なものだけはまだないのかという検討はしなければ相ならぬことだと思っております。そういう資料も可及的に集めるように努力はいたしております。しかし、このたびのボスターとかのり代は確かに問題にならない程度の額でありますけれども、それ以外の活動というのは、これで使われる労務者なり、その弁当代なり、それから勤人間なり、演説に要する経費なり、そらしたものを減らして、それだけ規模が小さくなるとは私は思わない。むしろ、御指摘のよ

1

森(三)委員 長官の答弁は、私は非常に苦しまぎれな答弁だと思うのですけれども、ポスターがふえてのり代ができる。三千枚のポスターとのり代だじゃないのです。それからハガキの刷代、この程度でしよう。実際選挙

**○都国務大臣** こまかい点は政府委員からお答えいたしますが、私は、労務者の費用でも、宿泊にいたしましても、日数が詰まつただけそれが済つてくるものじゃなくて、むしろ初めから非常に集中的にものが行われるのじゃないかと考えるのであります。それで、必要な活動は、個人演説会にいたしましても、街頭演説会にいたしましたように、いろいろな交通の発達や何かで、途中の時間を省きましても活動されることは、私は何ら変りがない

るかというと、しまいになればなるほど要るのです。だから、二十五日でござれば、最後の五日間に一番よけいよかつた。今度二十日になると、おそらく最後の十五日・十六日から二十日ころにかけて一番要ると思いまするけれども、あなたのおっしゃるような印刷代なんかは問題でないのですが、何に一番要るかということは根本的に言うならば、宿泊費、また自動車を借りるとか、あるいはマイクを借りるとか、あるいは人を雇う金がかかるとか、そういう点がたくさんあるべき

は、選挙として必要なものだけはまかねばならないことだと思っております。そうした資料も可及的に集めるように努力はいたしております。しかし、このたびのボスターとかのり代は確かに問題にならない程度の額でありますけれども、それ以外の活動というものは、これまで使われる労務者なり、その弁当代なり、それから勤人間なり、演説に要する経費なり、そらしたものと減らして、それだけ規模が小さくなると私は思わない。むしろ、御指摘のよ

1

るかというと、しまいになればなるほど要るのです。だから、二十五日でござれば、最後の五日間に一番よけいよかつた。今度二十日になると、おそらく最後の十五日・十六日から二十日ころにかけて一番要ると思いまするけれども、あなたのおっしゃるような印刷代なんかは問題でないのですが、何に一番要るかということは根本的に言うならば、宿泊費、また自動車を借りるとか、あるいはマイクを借りるとか、あるいは人を雇う金がかかるとか、そういう点がたくさんあるべき

は、選挙として必要なものだけはまかねばならないことだと思っております。そうした資料も可及的に集めるように努力はいたしております。しかし、このたびのボスターとかのり代は確かに問題にならない程度の額でありますけれども、それ以外の活動というものは、これまで使われる労務者なり、その弁当代なり、それから勤人間なり、演説に要する経費なり、そらしたものと減らして、それだけ規模が小さくなると私は思わない。むしろ、御指摘のよ

うに、初めは比較的活動がにぶいのが、後半に至りまして非常に激しくなる。白熱する。その状態は今度は割に早く始まるであろう。これを減らしますことは、候補者の十分な活動に差しつかえを来たす、そういう判断をいたし、また事務的にもそのような結論を出しまして、特にいじらなかつた次第でござります。

門も出すのですから、それだけ選挙活動は徹底してくる。だからなおさら法定費用は減らさなければならぬのじやなかつたかと思うのですが、その点はどうですか。

○都國務大臣 法定費用の問題は、先ほど述べました理由で手を触れなかつたのであります、が、廻廊の上から申しまして、また実際使います経費の上がり見まして、私はこれが妥当であるこ

べん根本的に検討して、合理的な基礎の上に算出することが必要であろうと思ふのです。そういうことが痛感されました。幾ら解散を前にして法案の成立を急ぐといえども、國民の納得のできるような合理的なものでないと、われわれ幹々に賛否の態度を決することができないわけです。これは突っ込んで質問すると大へん時間がかかりますし、きよろは五時になりましたから簡

当然であるが、六円でよいかという数字に答弁されている。午前の公聴会で、婦人の公述人が、どうなわ式の改正案だ、こう書いておりましたが、まさにその通りなんです。私はこの日当宿泊費等についても、三十年二月と三年以上経った今日とではどれだけ違うか知らぬけれども、一べん検討してみなさい。

あると思うのです。たしか、けさの新聞か、きのうの新聞だと思いますが、法定費用を合理的に改正して、べらぼうに選挙費用を使うことを抑制する措置をとるべきではないかという投書が載っていました。今全国平均七十二万円ですが、七十二万円で選挙をやることはごく少いと思うのです。これがつまり一般に常識化しておるようですから、その七十二万円が少な

は考えておつたけれども、特に減らさなかつたというのですが、これは、前々回の選挙の際法定費用というものは引き上げたわけです。従来はかける算定の基礎を一人当たり四円でしたか、それを今度引き上げたから、約倍近くなつたのです。そういう過去の引き上げた例から言いましても、今回期間を短縮したならば、当然五分の一を減すべきであると思うが、言うなれば、法律上非常に困難を伴うから、ほおかむりをしてお出しにならなかつたのだろうと思ふ。純粋に言うならば、ポスターをふやし、葉書をふやすというようなことを。選挙公営の趣旨からいつてまことに私はけつこうだと考えておる。しかし、それならその分だけ削らなければならぬ。たとえば葉書を五千枚ふやすましても、一枚五円にして二万五千元だけ開損が出るわけです。ポスターにしたところで、五千枚が八千枚になると、ふえた三千枚の紙代は幾らに

とは希望いたしませけれども、要するに、あるからといってこれがふえていくことを私は喜ぶものではありませんか。十分将来検討はいたします。しかし、本年度としては、あの程度の日数の減らし方で、あるいはポスターや葉書を公管にいたしたからといって、その割にはかの活動を従来よりずっと小形になさるとは考えませんし、初めの第一日から活発な活動が行われ、縦横に選挙区を疾駆されることと思いますので、これを減らすことは候補者に酷であろう、こう私は考えております。しかし、そりやないのだ、現在の七円というのは非常に正しいところを押えており、かりにその割合に減らさなければ、いでも幾らか減らし得るという判断が十分つきました場合には、それはそのときに考えていいと思います。今卒然として減らすだけの合理的な理由は發見できないというのであります。

单にしておきますか、集中的に今までより活発に運動をするとしますと、五日間の短縮によつても、たとえば労務者の数は変らないといふことが出てくるかも知れない。あるいはボスター、葉書をふやしたことによつて、そういう方面的の労力が今までよりよけいかかるといふことも出てくる。それはわかる。しかし、五日間の短縮でかなりその他の経費の節減が考えられるのです。経費の節減ということも提案理由の一つになつておるのですが、そういうことの合理性も何らない。もう一つは、昭和三十年一月と今日とでは、労務者の労務賃であるとか、食費、宿泊料、こういふものについてもやはり合理的な再検討を加えなければならぬと思うのです。労務者の基本給日給三百五十四円内となつております。これは当時も議論されましたが、今、日雇い労務者の日当は三百九十九円になつておるはずです。当時からもう數回上つ

○島上委員 時計を見ながら質問して  
議員の部分の御改正を願つたのであります  
が、三十日を二十五日にいたしま  
す場合に、一人区では一円七十五銭。  
二人区では二円六十五銭ですか、あれ  
を手をつけませずに、まず五日間の短縮  
によつては差はないものであらうと  
いう考え方で、費用の点は従来通り  
え置きをお願いした次第でございま  
す。しかしながら、おつしやるよ々に、  
その間に数年を経て参りますときに、  
一つ一つについては費用の検討をするべ  
きものもございましょう。それらにつ  
いては十分検討をいたしますけれど  
も、参議院議員の三十日を二十五日に  
いたしました場合の考え方と同じよ  
うな考え方で、このたびの五日間の短縮  
は取り扱つた次第でございます。

過ぎるといふのならば、今言つたよう  
に、日当から、実費弁償から、宿泊費  
から、その他の経費等を合理的に計算  
をして、そこから割り出したものを出  
すといふようにして、根拠のある法定  
費用を出す。それで法定費用以外の支  
出については相当厳重に取り締る。こ  
ういうふうにしませんと、世間の常識  
は、法定費用は一応あるけれども、あ  
れは守らなくていいものだといった  
ような常識が、もう一般化しておる。  
これでは困るわけなんです。あつてな  
いにひどい法文になつてしまふ。で  
すから、私どもは、法定費用はぜひ守  
る、また守らなければならぬ類、その  
ためには、合理的な基礎の上で算出し  
て、運動する者も國民も納得できるよ  
うなものでなければならぬ、こう思う  
のです。御答弁を求めるに、おそらく  
同じようなことを言うでしょう。しか  
し、私は先ほど來の長官の御答弁は納  
得しません。合理的な根拠といふもの

なるか。一枚かりに五四として一万五千円、葉書の二万五千円とボスターの紙代一万五千円で四万円というものが国費で支弁されるわけです。そういう点から見たならば、あなたのおつしやはる点は逆になつてくるのじやないですか。國の費用を葉書、ポスターに四万円

森君は大へんいい問題を提起してくださいました。私は、ただいまの質問及び御答弁を聞いておりますと、この費用の点に関してはきわめておざなりで、どうなわ式で、合理的な根拠は一つもないと思うのです。どうも、今の長官の御答弁からしても、この点はもう一

ている。三百五十円内というのには、日雇い労働者のA級の日当よりも安い、B級の日当よりなお安いということとで、実情に合致しないといふことが出てきておる。こういう点も実情に合うよう、合理的に改正して、そこから七円が妥当であるか、あるいは八円が妥

いるので、肝心な問題はまだ残りますけれども、少くとも合理性がないといふことは事実である。法定費用そのものをもつと根本的に再検討するといふことも必要です。しかし、物価の変動に伴う私が指摘したような問題の検討が、根本的な検討でなくとも必要か

が何にもなくて、間に合せるための、この法律を成立させるための、どんなわ式の考え方であるということだけをはつきり申し上げておきます。もう御答弁はしいて求めません。この問題はなお十分に検討する必要もあるということだけを申し添えておきます。

○森(三)委員 私は、これはもう自分で非常に考えた問題であつて、現に私自身が——私の選挙区では大体町村が七十くらいあるのです。ところが、選舉運動期間が二十日になりましたために、従来回つておつたところを同り切れないところがたくさんできるわけです。五日間は、もう立会演説の回数だつて減るし、個人演説の回数だつて減るし、それから実際においてわれわれが回つておつたところだつて回り切れるものではありません。従つて、それだけやはり抑えんとするならば、費用が節限されるというふうに私は一面考えておつたのです。ところが、今那長官の御答弁を聞いてみると、いや経費はそんなに減るわけではないということを言わされましたので、私は、自分の考え方と食い違つた答弁が行われておるので、不思議に思つてゐるくらいであります。私は、先ほどから申し上げたように、ボスターも三千枚もふえる。はがきも五千枚もふえたのです。非常にわれわれは選挙がしやすくなつたわけであつて、それだけ結局二十日間に縮縮されたことに対するところの埋め合せも、そこでもつて多少はできるわけですね。と同時に、われわれは、従来回つておつたところを結局回り切なくなるのだから、それだけ付けない町村がさらに増加するわけです。従つて、一番私の選挙区でかかるところの宿泊費というものは、それだけかからない。それからまた自動車を雇うところの費用もかかる。従つて、応援弁士に対するところのあらゆる費用であるとか、あるいは労務者であるとか、そういうものも実際かかつてこなくなつてくるのであって、五日間の短

縮ということは、五分の一削減されることは明らかです。従来二十五日であつた場合においては、最後の五日間が一番金がかかるとき、今度二十日間になれば、おそらくその二十日間のうちの最後の五日間というものが一番金のかかるときと思うのであります。何といつてもそれだけ私は経費といふものは減つてくるのだと思う。従つて、この法案について、私はそれだけの法定費用の改正という問題をここで取り上げることが当然であったと思つております。長官はこれに対してもう一度お考えか、あらためて御答弁願います。

○郡國務大臣 法定費用については、先ほど島上委員御指摘のような個々の中身についての問題もござります。それではありますから、衆議院、参議院を通じて、将来、十分実情にも合せますと、参議院を三十日を二十五日にいたしましても、それぞれ届出等を貰ふるけれども、事務当局の話であります。長官はこれに對してどういうお考えか、あらためて御答弁願います。

昭和三十三年四月十九日印刷

昭和三十三年四月二十一日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局